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Проведены измерения щуповым методом профиля нескольких вмятин на гребном винте диамет-
ром около 2500 мм. Установлено, что преимущественным механизмом воздействия при кавитации 
является удар струй, происходящий под углом к поверхности лопастей. Диаметр струй достигает 
5 мм, а скорость удара — нескольких сот метров в секунду, при этом деформация материала вмятин 
от единичных ударов струй достигает 10 %, а глубина вмятин — 0,3 мм. При таких глубинах вмятин 
толщина наклёпанного слоя под поверхностью очага износа может составлять 3 мм и более, что за-
ставляет по-иному оценивать вклад электрохимической коррозии в общий износ гребных винтов 
при кавитации. При испытании винтовых сплавов на кавитационный износ на ультразвуковых маг-
нитострикционных вибраторах замена пресной воды на морскую является необоснованной: корро-
зионное действие морской воды может привести к пластифицированию поверхностного слоя метал-
ла вследствие облегчения разрядки дислокаций. На гребных винтах такое маловероятно, так как 
глубины наклёпа поверхностного слоя лопастей на два порядка больше толщины пластически де-
формированного слоя, получаемого в опытах на ультразвуковых вибраторах.  
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Abstract 

The examination of the dents, formed on the ship bronze propellers blades in cavitation attack, was im-
plemented. The measurements of a few dents profile was executed by stylus method on the ship propeller 
about 2500 mm in diameter. The predominant mechanism of the cavitation attack on blades surface is im-
pacts of the jets, generated by the cavitation cavities collapse, the jets velocity being directed at an angle 
with respect to the surface. The diameter of the jets reaches 5 mm, and their velocity — a few hundred me-
ters per second, at the same time the strain of the dents material reaches 10 %, and the dents depth — 
0,3 mm. Such a depth means that the thickness of the plastically deformed layer under the cavitation wear 
zone can reach 3 mm and more, that forces one to evaluate the corrosion contribution into the total cavita-
tion wear in a different way. In testing the propellers alloys for cavitation wear on an ultrasonic vibratory 
apparatus, the substitution of the fresh water for the sea one seems to be ungrounded: the corrosive attack of 
the sea water can result in plasticizing the surface layer of the metal due to the easier discharge of disloca-
tions onto the surface. The latter is unlikely in the case of propeller cavitation wear, as the depth of the cold 
hardening of the blades is two orders of magnitude greater than the depth of a plastically deformed layer, 
produced by cavitation attack on ultrasonic vibratory apparatus.  

Keywords: ship propeller blade, aluminum bronze, cavitation wear, impact jet, cavitation dent, dent profile, 
dent depth, jet diameter, jet velocity.  
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